

# HIGHLIGHTS

**JANVIER - JUIN 2024** 



## A PROPOS DE CS4ME

**CS4ME** est un réseau mondial d'organisations de la société civile (OSC) et de communautés qui contribuent à l'élimination du paludisme, regroupant 649 membres dans 48 pays. Depuis sa mise en place en 2019, le réseau de la So ciété Civile pour l'Élimination du Paludisme (CS4ME) œuvre pour renforcer et unir la société civile afin qu'elle puisse devenir un acteur clé de changement vers l'élimination du Paludisme.

Pendant la période allant de Janvier à Juin 2024, CS4ME a continué de travailler pour le renforcement des capacités et le partage d'expériences entre les OSC membres du réseau. Durant cette même période, de concert avec les organisations internationales, les Programmes Nationaux de Lutte contre le Paludisme (PNLP), les Parlementaires et les médias, CS4ME s'est attelé à créer des synergies pour une mobilisation durable des ressources nationales pour la santé mais également, pour un meilleur suivi de la mise en œuvre de la subvention du Fonds mondial dans le cadre du nouveau cycle de financement (GC7) notamment à travers le lancement dans plusieurs pays des activités du projet Community Engagement Strategic Initiative (CE-SI) .

### **SOMMAIRE**

SPOTLIGHT	3
LES ECHOS DU RESEAU	4
HAUT PARLEUR	6
ON EN PARLE ENCORE	8
PLUS FORT ENSEMBLE	10
SAVE THE DATE	11



### **SPOTLIGHT**

### Dr Neville NKOSI: Champion de la lutte contre le paludisme en République Démocratique du Congo



Âgé de 31 ans, Dr Neville NKOSI est Médecin chef de staff au sein du centre médical la Promesse. Il porte également les caquettes d'Ambassadeur des jeunes pour la paix et Émissaire de l'Ecole africaine pour la Paix en République Démocratique du Congo (RDC). Consultant à Caritas Congo Asbl dans le projet de suivi post distribution des moustiquaires en partenariat avec Against Malaria Foundation,



volontaire à l'Alliance des Dirigeants Africains contre le Paludisme (ALMA) pour la promotion et l'implication des jeunes dans la lutte contre le paludisme et la promotion de la couverture santé universelle, Dr Neville NKOSI a suivi plusieurs formations dans des domaines divers (Santé, Éducation, Entrepreneuriat, Leadership, Communication stratégique, Mobilisation des ressources). Depuis 2022, il est Secrétaire Général du Corps des Jeunes contre le Paludisme, une association des jeunes militants pour l'implication et l'engagement des jeunes dans la lutte contre le Paludisme et la promotion de la couverture santé universelle.

### Le Corps national des jeunes contre le paludisme



Le Corps national des jeunes contre le paludisme est impliqué dans un ensemble de domaines afin d'améliorer l'action et la redevabilité dans le cadre de la lutte contre le paludisme. Ses activités sont coordonnées par le Programme National de Lutte contre le Paludisme et soutenues par le Conseil consultatif des jeunes de l'ALMA qui est une coalition de chefs d'État et de gouvernement de l'Union africaine œuvrant à éliminer le paludisme d'ici à 2030. A ce titre, le Corps national de jeunes contre le paludisme.

Il existe actuellement 12 Corps nationaux de jeunes contre le paludisme, notamment au : Bénin, Burkina Faso, Cameroun, Eswatini, Guinée, Kenya, Mozambique, Namibie, Nigéria, Ouganda, République démocratique du Congo, Zambie.



### LES ECHOS DU RESEAU



# Mobiliser à temps les fonds de cofinancement du Fonds mondial

Le 8 Février 2024, l'OSC Plateforme des ONGs et Associations de Lutte contre le Paludisme au Congo membre de CS4ME a assisté au lancement du nouveau cycle de financement du Fonds mondial (GC7) et du plaidoyer sur le cofinancement des subventions du Fonds Mondial au Congo Brazzaville sous le patronage de M. Gilbert MOKOKI, Ministre de la Santé et de la Population. Ce dernier, rejoint par le Ministre des Finances, a pris l'engagement de veiller au respect des décaissements programmés dans la ligne budgétaire du Cofinancement qui a été inscrite dans la loi des Finances de l'année 2024. Un des engagements clés pris lors de la réunion et une avancée significative pour la mobilisation des fonds de contreparties.





# L'utilisation de moustiquaires et la planification familiale dans la Zone de Santé Rurale de KAMUESHA

Le 20 Mai 2024, le Corps des Jeunes contre le Paludisme de la RDC, Coordination Provinciale du Kasaï a organisé une grande activité sur l'utilisation de Moustiquaires imprégnées à Longue Durée d'Action (MILDA) et la planification familiale dans la Zone de Santé Rurale de KAMUESHA située à plus de 80 Kilomètres de la Ville de Tshipaka, chef-lieu de cette province. Cette Sensibilisation a touché les malades hospitalisés à l'Hôpital Général de KAMUESHA dont plus de 85 femmes et filles.

Une visite guidée du personnel soignant de cet hôpital s'est déroulée en compagnie des membres du Corps des Jeunes contre le Paludisme, pour se rendre compte de la bonne utilisation des MILDA dans cette structure sanitaire. Les personnes sensibilisées ont recommandé de :

- Organiser régulièrement ce type d'activités de sensibilisation avec les femmes et les leaders de la communauté;
- Former les leaders de la communauté sur la planification familiale et la lutte contre le Paludisme.







# CAMEROUN

#### Don de matériel aux Agents de Santé Communautaires polyvalents

Au Cameroun, du 17 au 21 juin 2024, l'OSC de district RELESS NSONGON a organisé une activité de recyclage des Agents de Santé polyvalents (ASCp) actifs dans la subvention GC7 dans le district de santé d'Evodoula dans la région du Centre. Ce recyclage a aussi été l'opportunité pour remettre du matériel de travail à ces ASCp pour la lutte contre le paludisme au niveau communautaire. Ces activités ont été organisées sous la Co-coordination du chef de district et du maire de la Commune d'Evodoula. Une synergie communautaire en action pour contrer le paludisme et les pandémies dans nos communautés.





### CÔTE D'IVOIRE

#### Projet CE-SI: Les OSC mobilisées pour le plaidoyer et le soutien aux populations vulnérables

Le 14 Mai 2024 en Côte d'Ivoire, la Plateforme des Réseaux et Faîtières de lutte contre le Sida et les autres Pandémies, membre de CS4ME a organisé un atelier de lancement et de présentation du projet Community Engagement Strategic Initiative (CE-SI) de CS4ME qui a vu la présence de 30 participants, dont 21 issus de la société civile, 05 partenaires techniques et financiers, 03 du PNLP et 03 de l'Instance de Coordination Nationale (ICN) Côte d'Ivoire.

Rappelons que ce projet a pour but de permettre le renforcement du leadership et l'engagement des communautés les plus touchées par le paludisme dans les processus du Fonds mondial et les processus nationaux, tout au long du cycle de vie des subventions, afin d'améliorer l'impact des programmes de lutte contre ce fléau subventionnés

par le Fonds mondial. L'un des objectifs de cet atelier était de discuter des axes de plaidoyer à mener dans le cadre du projet en faveur des populations vulnérables au Paludisme et de définir la stratégie de travail à utiliser dans le cadre de ce projet. Les OSC ont saisi cette opportunité pour demander et obtenir de l'ICN et du PNLP un soutien pour les activités de mise en œuvre.





#### **NIGER**

#### Lancement du Projet CE-SI: un plan d'action validé

Dans le cadre du démarrage des activités du projet CS4ME CE-SI au Niger pour la période de 2024-2026, un atelier de développement et validation d'un plan d'action en collaboration avec les OSC de lutte contre le paludisme membre de la plateforme CS4ME au Niger s'est tenue le 25 Avril 2024 à Bangoula sous le lead de ONEN. Cette rencontre dont l'objectif était de produire un plan d'action de la conduite des activités du projet a vu la participation de l'ensemble des 11 OSC de lutte contre le paludisme membres de

la plateforme CS4ME conviées.

Les présentations ont permis aux participants de constater que malgré les avancées enregistrées, il existe encore des faiblesses voire des menaces sur la participation communautaire en matière de lutte contre le paludisme santé au Niger. Cependant, l'appropriation du projet par les OSC, leur implication dans les échanges ainsi que la qualité et la pertinence de leurs interventions contribueront sans doute à l'atteinte des objectifs



### **HAUT PARLEUR**

### Quand la Société Civile se fait entendre

#### Plaidoyer en faveur du transfert de compétences aux organisations locales

Dans une lettre datée du 4 juin 2024 adressée aux Présidents de l'Instance de Coordination Nationale (ICN) des 10 pays les plus touchés par le paludisme en Afrique, CS4ME plaide en faveur du transfert effectif de compétences des Principaux Récipiendaires (PR) vers les Sous-Récipiendaires (SR) dans le cadre de la mise en œuvre des subventions paludisme du Fonds Mondial vers les organisations locales.

En effet, le Fonds Mondial place la participation communautaire au cœur de l'action. Elle définit la participation communautaire comme un processus continu, inclusif et efficace, qui implique les communautés dans la conception, la mise en œuvre, le suivi et l'évaluation des interventions. Elle considère que les communautés sont les

mieux placées pour comprendre leurs besoins et identifier les solutions les plus adaptées.

Cependant, le transfert de compétences n'est pas encore effectif dans la mise en œuvre des subventions du Fonds mondial. Certains pays n'ont pas de SR communautaire pour la mise en œuvre des activités de sensibilisation et de prise en charge communautaire. Aussi, les principaux récipiendaires société civile, sont le plus souvent des Organisations Non Gouvernementales Internationales (ONGI).

Ces dernières conservent l'essentiel des compétences et des connaissances acquises dans le cadre des programmes financés par le Fonds mondial. Situation qui entraîne non seulement des conflits de leadership entre les PR et les SR mais également des insuffisances dans le coaching et la supervision.

Cette dépendance des pays bénéficiaires vis-à-vis des ONG internationales prive les acteurs locaux des compétences et des connaissances nécessaires pour la mise en œuvre des programmes efficaces de lutte contre les maladies infectieuses et limite la portée et la durabilité des programmes financés par le Fonds mondial.

A travers ce plaidoyer, CS4ME plaide pour un transfert effectif des compétences, élément essentiel pour garantir la durabilité des programmes financés par le Fonds mondial et accentuer la résilience des pays bénéficiaires aux maladies infectieuses et du paludisme en particulier.

#### CS4ME interpelle les Gouvernements dans une déclaration

En prélude à la commémoration de la Journée mondiale contre le paludisme le 25 avril 2024 et à l'occasion de son Forum Annuel, les membres du réseau CS4ME dans une déclaration, interpellent les gouvernements sur l'urgence de prendre en compte les droits humains, le genre et l'équité dans la lutte contre le paludisme.

Dans cette déclaration, CS4ME reconnaît le rôle crucial des femmes dans la riposte au paludisme et plaide en faveur de leur participation à la prise de décision sur les stratégies et les interventions, et souligne la nécessité d'accorder une attention particulière aux populations vulnérables, telles que les personnes déplacées, les réfugiés et les personnes handicapées, afin de garantir leur accès aux services de prévention et de traitement.

La plateforme appelle les décideurs de la lutte contre le paludisme à lever les obstacles à l'accès des populations vulnérables, à atteindre les 20% de la population qui ne bénéficient pas encore de services de lutte contre le paludisme.



Il est urgent que la prise en compte des droits humains, du genre et de l'équité dans la lutte contre le paludisme devienne une réalité

#### 23 avril 2024

En ce jour du 23 avril 2024, marquant le Forum annuel de la Plateforme de la société civile pour l'élimination du paludisme (CSAME) et dans la perspective de la Journée mondiale contre le paludisme qui se célèbre le 25 avril 2024, sous le thème « Promouvoir l'équité en matière de santé, le genre et les droits lées personnes ».

Nous, le réseau mondial de la société civile pour l'élimination du paludisme (CS4ME) dort le mission est de renforcer, organiser et uni la société civile, ongager et donner aux communautés affectées les moyens d'être des catalyseurs de changement créatifs et audacieux, afin d'accélére l'élimination du paludisme.

de lutte contre paludisme devienne une réalité.

Comainus que pour attendre cet chojectif, nous devons mettre en œuvre des initiatives qui favorisent le respect des droits de l'homme, notamment en veillant à ce que toutes les populations chières aiet accès à des services et des soires gratuits ou peu coffeux et à de que toutes le populations, où qu'elles se trouvent, aient accès à des services de lutte contre le paludisme de qualité.

Reconnaissant les efforts et les progrès déployés et en cours par nos gouvernements, et tous les acteurs impliqués dans la lutte contre le paludisme.

Souhaitant un engagement en faveur de la prise en compte du genre pour une meilleure prise compte des contextes socioculturels des populations et le rôle clé des femmes dans la ripor au paludisme.

communautés à la prise de décision sur l'élaboration des stratégies et la mise en œuvre de interventions de lutte contre le paludisme.

Nous insistons sur la fait que les services de lattre contre le paludiame doivent être administre de charablement à lous les propues de population dans leur contrete. Dans les situations de crise et de conflits humanitaires, de la pandémie et d'impact du changement climatique, cels implique que les populations déplacées, les réfloyées, les personnes privides de liberto de los personnes handicapées doivent être prise en compre dans les activités de prévention telles que la distribution de moustiquaires impérgénées, les services de prévention pour les femmes enceintes et le enforcées de prévention pour les femmes enceintes et le

Nous réltérons que «chacun a le droit de bénéficier de toutes les mesures préventives existantes

#### Scannez pour consulter la déclaration





#### N'oublions pas les orphelins dans la distribution de moustiquaires



Dans le cadre du plaidoyer mené par CS4ME en vue de la prise en compte des populations vulnérables dans la lutte contre le paludisme, des Moustiquaires Imprégnées à Longue Durée d'Action (MILDA) ont été distribuées à des orphelinats de la commune de Douala 5eme au Cameroun.

En préparation du dialogue pays au cours du processus de développement de la note conceptuelle paludisme GC7 du Fonds mondial, des OSC membres de CS4ME notamment l'Association des Femmes Engagées pour le Développement du Cameroun (AFEDEC), ont menées des consultations communautaires afin d'identifier les besoins prioritaires des communautés vulnérables au paludisme dans lcette Commune.

Sept (07) orphelinats ont ainsi été recensés et leurs besoins en MILDA estimés à 150. Suite à ce constat, les OSC membres de la Task Force PNLP - CS4ME Cameroun, avec le support inestimable du Programme, ont mené un fort plaidoyer à l'endroit du gouvernement camerounais pour le déploiement

des moustiquaires dans ces orphelinats afin que ces cibles vulnérables au paludisme ne soient plus laissées pour compte. Il a permis d'obtenir le 11 janvier 2024, l'accord du Premier Ministre, Chef du Gouvernement, pour la mise à disposition des MILDA dans les orphelinats des districts de santé concernés.





## On en parle encore

# Les chiffres clés du rapport annuel CS4ME 2023



L'un des défis pour la Société Civile l'année dernière était de participer de manière effective et efficiente dans les notes conceptuelles sur le paludisme pour garantir que les besoins des communautés, en particulier les plus vulnérables, sont pris en compte dans le cycle de subvention 7 du Fonds mondial. Alors que le rapport annuel CS4ME 2023 est déjà disponible, voici quelques chiffres clés :

 Le nombre de membres CS4ME est passé de 709 en 2022 à 774 en 2023, dans 48 pays, principalement en Afrique et en Asie du Sud;

- La production de 8 outils de valorisation de la connaissance de la société civile acteurs du mécanisme du Fonds mondial, notamment pour améliorer leur participation dans le processus GC7, également dans les domaines des droits de l'homme et des droits de l'homme, genre et engagement communautaire dans paludisme;
- Surveillance dirigée par la communauté du paludisme financée dans le cadre du concept du Fonds mondial GC7 des notes dans plus de 10 pays;
- L'organisation de 7 webinaires pour accroître la connaissance des OSC dans le paludisme et pour mieux équiper les OSC afin qu'elles puissent contribuer au plaidoyer et aux programmes mise en œuvre dans leurs pays;
- L'engagement et le leadership accrus des OSC dans les 4 groupes de travail : Instance de Coordination Nationale, Plaidoyer et Communication, Renforcement des capacités, Groupe Technique.

#### **CS4ME ET LE FONDS MONDIAL MAIN DANS LA MAIN**

Le 6 Mars 2024, la société civile de la RDC, Burkina Faso, Ghana, Nigeria, Mali, Niger, Cameroun, Ouganda, Mozambique a pris part à la conférence ministérielle de Yaoundé et a assisté à la signature de la déclaration de Yaoundé marquant ainsi la reconnaissance de l'importance de la société civile en tant que partie prenante lors de prise de décisions importantes. Le mécanisme de redevabilité mis en place par les parlementaires et la société civile permettra de ce fait d'évaluer l'état d'avancement des engagements pris par les Gouvernements issus des pays les plus affectés par cette maladie. De plus, ce même jour, s'est tenue une rencontre entre Peter Sands, Directeur Exécutif du Fonds mondial et les membres de CS4ME afin de discuter du rôle de la société civile dans la lutte contre le paludisme, du plaidoyer en faveur des communautés. Des sujets tels la reconstitution des ressources du Fonds mondial et l'augmentation des fonds nationaux alloués à la santé, ont également été abordés.



Les membres de CS4ME en compagnie de Peter Sands, Directeur Exécutif du Fonds mondial



### la Coalition des Parlementaires pour l'Elimination du Paludisme en Afrique (COPEMA) Officiellement créée



Dans le cadre du premier Forum régional des parlementaires et acteurs de la Société Civile membres du réseau CS4ME des pays HBHI (High Burden High Impact) d'Afrique qui s'est déroulé les 5 et 7 mars 2024 à Yaoundé Cameroun et qui a réuni plus de 100 participants, les parlementaires ont initié la création de « la Coalition des Parlementaires pour l'Élimination du Paludisme en Afrique » en abrégé COPEMA. Cette initiative insuffle une nouvelle ère dans l'engagement politique des pays concernés dans l'accélération de la lutte contre le paludisme dans le continent africain. Les parlementaires initiateurs de cette coalition sont issus du Cameroun, Nigéria, Ghana, Niger, Mali, RDC, Ouganda, Burkina-Faso, Tanzanie, Mozambique et Sénégal.

#### COPEMA a pour objectifs spécifiques de :

2000

Renforcer au travers de cette plateforme la collaboration entre les Parlementaires pour l'élimination du paludisme ;

Encourager les parties prenantes à s'approprier davantage la lutte contre le paludisme au niveau national et régional ;

Promouvoir les législations, politiques et les réformes en faveur de la lutte contre le paludisme au niveau des pays ;

Suivre les engagements pris par les pays suite à la déclaration de Yaoundé sur le paludisme de Mars 2024 ;

Intensifier le plaidoyer en faveur de la mobilisation des ressources nationales pour le paludisme ;

Sensibiliser les leaders nationaux sur les défis liés à la lutte contre le paludisme et les inciter à s'engager dans cette voie ;

**Travailler** en étroite collaboration avec les programmes nationaux de lutte contre le paludisme (PNLP), les OSCs, les chercheurs pour faire de l'élimination du paludisme une réalité et une priorité pour les gouvernements ;

**Mobiliser** les populations, les leaders nationaux communautaires et traditionnels à agir en faveur de l'élimination du paludisme;

Soutenir les efforts des partenaires techniques en termes de plaidoyer et renforcer le leadership local.



Il faudrait qu'on puisse permettre aux communautés de base de s'approprier la lutte contre le paludisme. Soyons inclusifs, synergiques et travaillons ensemble pour apporter des solutions.

### Honorable Juliette Zingan

Député au Sénégal, Membre de COPEMA



## PLUS FORT ENSEMBLE

# Comprendre la résistance dans la lutte contre le paludisme

Dans le cadre du renforcement des capacités des organisations de la société civile impliquées dans la lutte contre le paludisme, une formation bilingue en ligne a été organisée le Jeudi 27 Juin 2024. Ce webinaire qui a connu la participation de 85 participants de 22 pays différents et de 60 organisations, a permis au Dr Magellan TCHOUAKUI, Chercheur au Centre de Recherche sur les Maladies Infectieuses (CRID) et facilitateur à l'occasion, d'édifier les OSC à Comprendre les causes de la résistance dans la lutte contre le paludisme, évaluer les enjeux et les défis associés, et proposer des actions concrètes et efficaces pour y remédier.

Durant le webinaire, le facilitateur a défini la notion de résistance des moustiques aux insecticides qui est un phénomène par lequel les moustiques développent la capacité de survivre aux traitements conçus pour les éliminer. Il a également expliqué que la résistance émerge lorsque des moustiques résistants survivent aux traitements et transmettent leurs gènes résistants à la génération suivante.

# Le Fonds mondial et la Société Civile renforcent leur collaboration

Dans le cadre des activités du Community Engagement Strategic Initiative (CE-SI) qui visent à renforcer les capacités des communautés et acteurs de la société civile engagés dans la lutte contre le paludisme, il a été organisé le 06 juin 2024 en ligne, une formation régionale bilingue sur le thème : Fonds mondial - ce que je dois savoir en tant qu'organisation de la société civile active dans la lutte contre le paludisme. Cette rencontre a réuni 169 participants venus de 21 pays différents et 155 organisations. Ce webinaire avait pour objectif d'informer les organisations de la société civile sur : le rôle spécifique du Fonds mondial dans leurs pays respectifs, son fonctionnement, notamment à travers le cycle de subvention 7 (CS7) pour la période 2023-2026 et souligner l'importance de l'engagement communautaire. Une session de questions-réponses a offert l'opportunité aux participants d'interagir directement avec les intervenants, d'approfondir les sujets abordés, de Enfin, il a abordé les impacts de cette résistance sur les interventions de contrôle et a ensuite détaillé les actions nécessaires pour atténuer cette résistance et progresser vers l'élimination de la maladie.



clarifier certains points et d'échanger des idées pour une meilleure compréhension et collaboration.





## **SAVE THE DATE**



Octobre								
Lun	Mar	Mer	Jeu	Ven	Sam	Dim		
	1	2	3	4	5	6		
7	8	9	10	11	12	13		
14	15	16	17	18	19	20		
21	22	23	24	25	26	27		
28	29	30	31					

Novembre							
Lun	Mar	Mer	Jeu	Ven	Sam	Dim	
				1	2	3	
4	5	6	7	8	9	10	
11	12	13	14	15	16	17	
18	19	20	21	22	23	24	
25	26	27	28	29	30		

#### OCTOBRE 2024

- CS4ME Malaria Civil Society Coffee Talk.
- Formation en ligne sur le guide CS4ME de suivi communautaire des interventions de lutte contre le paludisme (CLM).
- Formation en ligne sur l'élaboration des plans d'action plaidoyer SMART.

#### NOVEMBRE 2024

- Webinaire de formation sur la prise en compte du genre dans la lutte contre le paludisme.





### **Contact us**

: secretariat@cs4me.org

### **Join our Work**

: www.cs4me.org

(): Global Civil Society for Malaria Elimination

X : @CS4MEglobal

